

Appel à communication

Approches interdisciplinaires et perspectives croisées : intégration linguistique, inclusion sociale et politisation des communautés méditerranéennes et sud-européennes au Québec

93^{ème} Congrès de l'ACFAS, Université du Québec Trois-Rivières

Date du colloque : 11 mai 2026

Organisé pendant le Congrès de l'Acfas, le colloque *Approches interdisciplinaires et perspectives croisées : intégration linguistique, inclusion sociale et politisation des communautés méditerranéennes et sud-européennes au Québec* offre aux chercheuses et chercheurs en histoire et en linguistique une occasion de partager leurs travaux et leurs réflexions au sujet des trajectoires migratoires des communautés du bassin méditerranéen au Québec, des formes d'intégration linguistique, sociale et politique ainsi que de la diversité des rapports à la langue française dans une perspective transversale.

Depuis la fin du XIX^e siècle, le Québec a accueilli plusieurs vagues migratoires issues du bassin méditerranéen et du sud de l'Europe. À partir des années 1950, l'intensification des flux migratoires transforme en profondeur le paysage socioculturel de la province. Ces communautés ont dû s'adapter à un contexte linguistique inédit avec la présence du français et de l'anglais et s'intégrer aux dynamiques identitaires québécoises (Oakes et Warren, 2009). De plus, les cadres sociopolitiques du Québec se voient transformés durant la période de la Révolution tranquille (1960-1976) (Mills, 2010), caractérisés par l'avènement du français comme langue officielle et l'émergence de l'identité québécoise distincte, impactant directement l'intégration des immigrants (Pâquet et Savard, 2021).

Ville cosmopolite, Montréal a été et continue d'être un terrain de recherche privilégié. Les quartiers au pourtour du boulevard Saint-Laurent sont alors devenus des espaces d'installation majeurs pour les communautés sud-européennes (Desjardins, 2017). Situées à la jonction entre l'Ouest anglophone et l'Est francophone, ces zones ont constitué de véritables carrefours linguistiques et culturels. Parallèlement, l'arrivée des immigrants francophones issus de communautés minoritaires d'Égypte (Brabant, 2017), puis des Libanais et des Maghrébins a contribué à redéfinir la diversité montréalaise francophone (Abu Laban, 1992 ; Camarasa-Bellaube, 2010). Chacune de ces communautés a négocié à sa manière son rapport à la francophonie, à l'inclusion sociale et à la participation civique et politique.

Ce colloque se propose, dans une perspective interdisciplinaire et comparée, d'examiner ces trajectoires migratoires ainsi que les formes d'intégration linguistique, d'inclusion et de politisation qu'elles ont suscitées. Il vise à éclairer les logiques d'appartenance, de reconnaissance et d'engagement qui structurent les expériences méditerranéennes et sud-européennes dans le Québec contemporain.

Ce colloque est ouvert à toute proposition portant sur les expériences migratoires, linguistiques et politiques des communautés méditerranéennes et sud-européennes au Québec, pour une communication de 20 minutes, suivies de 10 minutes de questions et discussion. L'objectif est de croiser les perspectives disciplinaires afin de mieux comprendre les dynamiques d'intégration, d'inclusion et de politisation au sein d'un espace francophone en transformation.

Les propositions pourront aborder, entre autres :

- Les trajectoires historiques des migrations issues du bassin méditerranéen (Grèce, Italie, Portugal, Espagne, Liban, Égypte, Maghreb, etc.) ;
- Les pratiques linguistiques, les processus d'appropriation du français et le maintien des langues d'origine ;
- Les représentations de la francophonie et les tensions entre appartenances linguistiques, religieuses et nationales ;
- Les formes d'inclusion sociale, d'engagement civique et de participation politique ;
- Les études de cas portant sur des communautés, institutions, quartiers ou figures emblématiques ;
- Les approches comparatives entre différentes vagues migratoires ou générations.

Les communications peuvent s'appuyer sur des études de terrain, des analyses d'archives, des corpus linguistiques, ou encore des perspectives théoriques innovantes.

La proposition ne devra pas dépasser 1500 caractères et 180 caractères pour le titre. Le colloque se tiendra en présentiel. La langue du colloque est le français. Les résumés doivent être soumis au plus tard le 6 février 2026 par courriel à tassos.anastassiadis@mcgill.ca et dimitrios.machlouta@mail.mcgill.ca.

Chaque proposition de communication sera évaluée de façon anonyme par un comité scientifique.

Comité scientifique

Tassos Anastassiadis (McGill)

Fabio Scetti (UQTR)

Dimitrios Machlouta (McGill-EHESS)

Laura Bartert (UdeS)

Chaque proposition de communication doit être soumise de façon anonyme en version PDF. Les personnes qui ont soumis une proposition seront informées au plus tard le 20 février 2026 de l'acceptation ou du refus de leur proposition. Les personnes participantes recevront ensuite diverses informations pratiques leur permettant de planifier leur séjour à l'UQTR et sur le Congrès.

Pour toute information : dimitrios.machlouta@mail.mcgill.ca

Calendrier

Date limite de réception des propositions de communication : le 6 février 2026

Notification d'acceptation/de rejet : le 20 février 2026

Programme final : 27 février 2026

Tenue du colloque : 11 mai 2026.

Frais d'inscription prévus : Inscription au Congrès de l'Acfas. Voir les différents tarifs préférentiels du 6 janvier au 31 mars [ici](#). L'Acfas a des ententes universitaires qui peuvent couvrir les frais d'inscription et d'adhésion, veuillez consulter cette [page](#) pour savoir si votre université a une entente avec l'Acfas.

Le colloque ne prend pas en charge les frais de voyage ou de séjour.